

Lundi 14 septembre 2020

numéro 903

La Lettre format PDF

La Fondation sur



et



L'application de la Fondation disponible sur [Appstore](#) et [Google Play](#)

— Je soutiens la Fondation Robert Schuman —

L'importance de la dimension morale dans le projet européen

Auteur : Francisco Juan GÓMEZ MARTOS



La crise de la Covid-19 a laissé le sentiment que les Européens manquent de solidarité et de confiance les uns envers les autres, en particulier en matière budgétaire. Le modèle d'intégration de l'Union a pourtant bénéficié à tous ses membres. Pour renforcer la confiance, il est nécessaire de renforcer l'effort de communication et la dimension culturelle et morale de l'Union.

[Lire la suite](#)

Sommaire

A la une ! : Etat/Union - Europe/Droit **Fondation** : Publication/Rapport Schuman - Biélorussie - Post-Covid/Europe **Commission** : Douane/USA - Désinformation - Brexit - Irlande **Parlement** : Budget **Conseil** : Budget 2021 - Eurogroupe - Economie/Finances - Tunnel/Manche - Budget 2020 - Russie/Ukraine **Diplomatie** : Russie/Navalny - Biélorussie - Chine **Cour des comptes** : Relance - Chine **BCE** : Décisions **Agences européennes** : Pollution **Allemagne** : Europe **Estonie** : Forum/Baltique **France** : Méditerranée - Hydrogène **Grèce** : Migrants **Irlande** : Brexit **Royaume-Uni** : UE-UK - Japon **Conseil de l'Europe** : Migrants/Grèce - Biélorussie **ONU** : Russie/Navalny **Eurostat** : PIB/Emploi **Etudes/Rapports** : Stratégie - TVA - Éducation **Culture** : Mostra/Venise - Cinéma/San Sebastian - Science/Glasgow - Festival/Hambourg - Musique/Varsovie - Expo/Paris

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

A la une ! :

L'Union, dans quel état?



La Présidente de la Commission, Ursula von der Leyen, prononce le 16 septembre son premier discours du l'état de l'Union. Avec son plan de relance et l'action de la BCE, l'Europe a mieux réagi à la crise que d'autres puissances. Elle doit maintenant se penser en "puissance géopolitique" pour affronter les défis et s'adresser directement aux citoyens pour affirmer sa singularité et défendre son modèle, estime Jean-Dominique Giuliani... [Lire la suite](#)

L'Europe, le droit et la confiance



Alors que de plus en plus de gouvernements dans le monde violent les règles internationales, y compris le gouvernement britannique qui envisage de ne pas respecter l'accord conclu avec l'Union européenne l'année dernière, le continent européen doit se souvenir que seul le droit garantit les libertés et le préserve des excès, rappelle Jean-Dominique Giuliani... [Lire la suite](#)

Fondation :

Le Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2020



L'édition 2020 du "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union", ouvrage de référence pour les décideurs européens, est disponible en version papier en français, aux éditions Marie B, et au format électronique en français et en anglais. Avec la contribution des plus hautes personnalités et des meilleurs experts, agrémenté de cartes originales et de statistiques commentées, il offre une vue complète de l'Union européenne et analyse les défis auxquels l'Europe fait face. Vous pouvez le commander sur notre site. Vous pouvez le commander sur notre site... [Lire la suite](#)

Biélorussie: chronologie d'une révolution en cours



Depuis l'élection présidentielle "truquée" du 9 août, le peuple biélorusse proteste contre le maintien au pouvoir d'Alexandre Loukashenko. Alors que la candidate de l'opposition Svetlana Tikhanovskaïa est exilée en Lituanie et que les arrestations d'opposants et les violences policières se poursuivent, l'Union européenne appelle au dialogue politique et prépare des sanctions contre le régime. Pour suivre cette crise, la Fondation vous propose une chronologie des événements et les liens vers les réactions et initiatives européennes... [Lire la suite](#)

Tableau des mesures sanitaires et des conditions de voyage en Europe



En cette rentrée, les 27 Etats membres de l'Union européenne cherchent à déterminer les conditions d'une reprise des activités sans relancer l'épidémie. La Fondation vous propose une synthèse des mesures sanitaires en place et des conditions de voyage à travers l'Europe. Une ressource indispensable, régulièrement actualisée, pour comprendre la séquence qui s'ouvre... [Lire la suite](#)

Commission :

Réduction des droits de douane sur les importations américaines



La Commission a proposé le 8 septembre de réduire les droits de douane sur les importations américaines dans l'Union à hauteur de 111 millions \$ par an, éliminant en particulier des taxes sur les homards. Cette proposition confirme l'accord conclu le 21 août entre l'Union européenne et les États-Unis, par lequel ces derniers s'engagent à réduire les taxes sur des importations européennes de 160 millions \$ par an. Les mesures s'appliqueront avec effet rétroactif à partir du 1er août 2020... [Lire la suite](#)

Bilan du Code de bonnes pratiques contre la désinformation



Dans son évaluation du Code de bonnes pratiques contre la désinformation, le 10 septembre, la Commission s'est félicitée de l'action des signataires, parmi lesquels Google, Facebook, Twitter, Microsoft et Tiktok, contre la désinformation et les publicités illégales. Elle souhaite que d'autres sociétés s'associent au Code. Elle estime également qu'il serait nécessaire d'élaborer des définitions communes de concepts tels que "opérations d'influence", "publicité politique" ou "comportement inauthentique", des indicateurs (tels que la fiabilité de sources), des engagements plus précis, et un plus grand partage d'information et de données algorithmiques... [Lire la suite](#)

missions en garde au Royaume-Uni



A l'issue du 8ème cycle de négociations entre l'Union et le Royaume-Uni sur la relation future qui s'est déroulé à Londres, le négociateur en chef de l'Union Michel Barnier a déploré le 10 septembre le manque de coopération des Britanniques. Il a souligné qu'en l'absence de progrès dans la négociation, l'Union poursuit ses préparatifs en cas de non- accord. Le même jour, le vice-président de la Commission Maros Sefcovic a enjoint le gouvernement britannique à retirer "avant la fin du mois" le projet de loi sur le marché intérieur britannique présenté le 9 septembre, qui remet en cause certaines dispositions de l'accord de retrait entré en vigueur le 1er février. Il a prévenu que l'Union était prête à déclencher des procédures juridiques contre le Royaume-Uni. Le groupe de coordination sur le Royaume-Uni du Parlement, et les chefs des groupes politiques ont déclaré qu'ils ne ratifieraient aucun nouvel accord si le Royaume-Uni ne respecte pas l'accord de retrait... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

[Mairead McGuinness proposée au poste de commissaire](#)

La Présidente de la Commission Ursula von der Leyen a proposé le 8 septembre la nomination de Mairead McGuinness au poste de commissaire en charge des services financiers, de la stabilité financière et de l'union des marchés des capitaux. Si sa nomination est confirmée par le Parlement, Mairead McGuinness, actuellement vice-Présidente du Parlement, remplacera Phil Hogan, démissionnaire en août, comme commissaire irlandais. Le vice-président exécutif de la Commission Valdis Dombrovskis reprend le portefeuille du Commerce que détenait Phil Hogan... [Lire la suite](#)



Parlement :

Négociations avec le Conseil sur le budget pluriannuel



Lors de leur troisième cycle de négociations avec la présidence du Conseil sur le budget 2021-2027 de l'Union, les négociateurs du Parlement ont de nouveau demandé une augmentation des crédits pour les programmes phares de l'Union comme Horizon pour la recherche ou Erasmus+, ainsi que pour le programme EU4Health pour la santé. Ils ont par ailleurs noté des progrès dans les discussions sur la question des ressources propres pour financer le budget... [Lire la suite](#)

Conseil :

Position sur le budget 2021



Le 9 septembre, le Conseil a adopté sa position sur le projet de budget de l'Union pour 2021. Le montant de ce budget s'élève à 162,9 milliards € de crédits d'engagements et de 164,8 milliards € de crédits de paiements... [Lire la suite](#)

Réunion de l'Eurogroupe



Les 19 ministres de l'Eurogroupe, réunis à Berlin le 11 septembre, ont affiché leur volonté d'avancer dans l'approfondissement de l'union bancaire et la réforme du traité instituant le Mécanisme européen de stabilité (MES) d'ici la fin de l'année. Il s'agissait de leur première réunion physique depuis février, et la première présidée par le ministre irlandais Paschal Donohoe, élu à la tête de l'Eurogroupe en juillet... [Lire la suite](#)

Réunion des ministres de l'Economie et des Finances



Les 27 ministres de l'Économie et des Finances se sont réunis à Berlin le 12 septembre. Ils ont abordé quatre thèmes : la reprise, les ressources propres, l'harmonisation fiscale et la taxe numérique. Le ministre allemand, Olaf Scholz, qui présidait la réunion, a expliqué qu'une majorité d'États membres se déclare en faveur de ressources propres supplémentaires... [Lire la suite](#)

Tunnel sous la Manche: la France mandatée pour négocier avec le Royaume-Uni



Dans le contexte de la sortie du Royaume-Uni de l'Union européenne, le Conseil a habilité la France le 9 septembre à négocier une modification du traité de Canterbury, qui régit l'exploitation du tunnel sous la Manche depuis 1986. Les règles européennes en matière de sécurité et d'interopérabilité ferroviaires seront modifiées de manière à ce que l'actuelle commission franco-britannique puisse demeurer l'autorité de sécurité compétente pour l'application du droit de l'Union sur la liaison ferroviaire du tunnel... [Lire la suite](#)

Augmentation du budget 2020



Le Conseil a adopté le 11 septembre un budget rectificatif pour l'année 2020 qui prévoit une enveloppe de 6,2 milliards € pour atténuer les conséquences de la pandémie et financer la stratégie de vaccination contre la Covid-19. 1,09 milliard € est alloué au déploiement et au développement d'un vaccin, et 5,1 milliards € en faveur de l'initiative d'investissement en réaction au coronavirus et de l'initiative d'investissement +... [Lire la suite](#)

Prolongation des sanctions contre les violations de l'intégrité territoriale ukrainienne

Le Conseil a décidé le 10 septembre de proroger pour une période de six mois les sanctions visant des personnes et entités accusées de compromettre "l'intégrité territoriale, la souveraineté et l'indépendance" de l'Ukraine. Il s'agit de restrictions de



déplacement et le gel des avoirs, à l'égard de 175 personnes et 44 entités. Celles-ci sont en place depuis mars 2014... [Lire la suite](#)

Diplomatie :

Déclaration du G7 sur l'empoisonnement d'Alexeï Navalny



Le 8 septembre, les ministres des Affaires étrangères des pays du G7 (France, Allemagne, Canada, États-Unis, Italie, Japon, Royaume-Uni) et le Haut représentant de l'Union ont condamné l'empoisonnement de l'opposant russe Alexeï Navalny. Dans un communiqué commun, ils appellent la Russie à "faire toute la lumière, sans délai et en toute transparence, sur l'identité des auteurs de cet empoisonnement odieux". Navalny, empoisonné le 20 août, est soigné à Berlin où son état demeure sérieux... [Lire la suite](#)

Condamnation des arrestations en Biélorussie



Le Haut Représentant de l'Union pour les affaires étrangères, Josep Borrell, a condamné le 7 septembre les récentes arrestations et détentions pour motifs politiques en Biélorussie. Il a appelé à la libération de toute personne arrêtée pour motifs politiques avant ou après l'élection présidentielle du 9 août. Le 11 septembre, il a condamné "l'escalade de la violence" de la part du régime, l'exil forcé et l'arrestation des membres du Conseil de coordination et a redemandé leur libération immédiate... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Dialogue numérique avec la Chine



Le premier dialogue numérique de haut niveau avec la Chine s'est tenu le 10 septembre entre la vice-présidente de la Commission, Margrethe Vestager, et le vice-Premier ministre chinois, Liu He. La réunion a permis d'identifier les priorités propres à la transformation numérique de leurs économies respectives et des domaines dans lesquels des progrès concrets sont possibles. La réunion s'est tenue en préparation de la réunion UE-Chine du 14 septembre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Cour des comptes :

Avis sur le plan de relance européen



Dans un avis rendu le 9 septembre, la Cour des comptes souligne l'importance d'une mise en oeuvre rigoureuse des plans nationaux par lesquels la facilité pour la reprise et la résilience d'un montant de 672 milliards € sera utilisée. Les auditeurs recommandent que les plans soient liés au respect des objectifs de la Commission et bénéficient d'une forte coordination européenne. Ils recommandent également des mesures de lutte contre la fraude et estiment que le rôle du Parlement européen dans la gouvernance des plans devrait être plus clairement défini... [Lire la suite](#)

Analyse sur les réponses de l'Union à la stratégie d'investissement de la Chine



L'Union européenne peine à faire face à la stratégie d'investissement de la Chine en Europe, estime la Cour des comptes dans une analyse publiée le 10 septembre. Elle souligne les risques économiques et politiques que la stratégie chinoise fait peser sur l'Union. Elle recommande une meilleure coordination entre les institutions de l'Union et les États membres dans leurs relations respectives avec la Chine, ainsi que la mise en place d'une véritable analyse des risques et des perspectives de ces investissements... [Lire la suite](#)

BCE :

Réunion du Conseil des Gouverneurs



Le Conseil des Gouverneurs de la Banque centrale européenne a décidé le 10 septembre de laisser inchangés les taux d'intérêt. Il affirme que ceux-ci ne seront amenés à changer que lorsque l'inflation se stabilisera autour de 2%. La Présidente de la BCE, Christine Lagarde, a noté un "fort rebond de l'activité" qui reste cependant soumis à l'évolution de la pandémie. Elle a souligné qu'elle surveillait de près l'évolution du taux de change de l'euro, à la hausse ces derniers temps... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Agences européennes :

La pollution responsable d'un décès sur huit en Europe



Dans un rapport publié le 8 septembre, l'Agence européenne de l'environnement explique que la dégradation de l'environnement fait plus de 600 000 victimes par an en Europe, soit 12% des décès. L'Agence met en garde contre les effets de la pollution atmosphérique, des vagues de chaleur et de l'exposition aux produits chimiques dangereux... [Lire la suite](#)

Allemagne :

Discours d'Angela Merkel sur l'Unité allemande et européenne



Lors d'une conférence organisée par la Fondation Konrad Adenauer le 10 septembre, la Chancelière allemande Angela Merkel a souligné que l'unité allemande, dont le 30ème anniversaire sera célébré le 3 octobre, n'a été possible que dans le cadre d'une solidarité européenne, et que les défis auxquels fait face l'Europe à présent, en particulier le coronavirus et l'immigration, ne peuvent être affrontés qu'en commun... [Lire la suite](#)

Estonie :

Réunion des 8 pays du Forum Nord-Baltique



Réunis à Tallinn le 9 septembre, le Danemark, l'Estonie, la Finlande, l'Islande, la Lettonie, la Lituanie, la Norvège et la Suède, membres du forum Nordic-Baltic Eight, ont condamné l'usage d'une arme chimique à l'encontre de l'opposant russe Alexeï Navalny. Ils ont rappelé leur solidarité avec le peuple biélorusse et réclamé la libération des opposants. Ils ont annoncé vouloir renforcer leur coopération économique pour faire face à la crise sanitaire... [Lire la suite](#)

France :

Sommet des pays du sud de l'Union



Le 10 septembre, 7 chefs d'Etat et de gouvernement (France, Italie, Grèce, Espagne, Portugal, Chypre et Malte) présents au Sommet des pays du sud de l'Union européenne organisé par la France en Corse ont souligné l'importance de donner une nouvelle impulsion à la politique européenne en Méditerranée. Ils ont appelé la Turquie à mettre fin à ses activités unilatérales dans les eaux maritimes de la Grèce pour que les deux pays puissent engager un dialogue concernant la délimitation de leur zone maritime... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Stratégie pour le développement de l'hydrogène décarboné



Le 9 septembre, le gouvernement français a présenté un plan de 7 milliards € pour développer l'hydrogène décarboné. Ce projet veut encourager la consommation d'hydrogène propre afin de décarboner des secteurs comme l'industrie et les transports. L'intérêt pour cette technologie est partagé par l'Allemagne qui a présenté un plan de 9 milliards € pour son développement... [Lire la suite](#)

Grèce :

Incendie du camp de Lesbos et transferts de migrants



Plusieurs feux se sont déclarés le 9 septembre dans le camp surpeuplé de migrants de Moria, sur l'île grecque de Lesbos. L'Union européenne a annoncé le transfert immédiat vers la Grèce continentale de 400 enfants et adolescents. Le Premier ministre grec Kyriakos Mitsotakis a annoncé l'envoi de trois navires pour héberger 2000 migrants provisoirement. Le 10 septembre la Chancelière allemande Angela Merkel a annoncé une initiative franco-allemande pour accueillir chacun 100 à 150 enfants de Moria. En tout, 10 pays européens vont accueillir 400 migrants... [Lire la suite](#)

Irlande :

Le gouvernement présente son plan de préparation au Brexit



Le gouvernement irlandais a présenté le 9 septembre un plan de préparation au Brexit à destination des entreprises. Ce document s'organise autour de deux scénarios : un accord commercial entre le Royaume-Uni et l'Union européenne et un no deal avec des relations commerciales basées sur les règles de l'OMC. Le gouvernement

irlandais prévient que les deux scénarios auront de "profondes implications politiques, économiques et juridiques" car le Royaume-Uni est le premier partenaire commercial de l'Irlande... [Lire la suite](#)

Royaume-Uni :

Le gouvernement envisage de violer l'accord de retrait conclu avec l'Union



Le gouvernement britannique a publié le 9 septembre un projet de loi relatif à l'organisation de son marché intérieur après le Brexit. Certaines dispositions vont à l'encontre de l'accord de retrait négocié avec l'Union européenne, en prévoyant notamment des dérogations aux obligations convenues en matière d'aides d'État, et la modification de règles relatives à la circulation des marchandises, si le Royaume-Uni et l'Union européenne ne parviennent pas à conclure un accord commercial. La Commission a estimé que cette loi serait contraire au droit international et a appelé le gouvernement britannique à retirer son projet... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Accord commercial avec le Japon



Le 11 septembre, le Royaume-Uni et le Japon ont conclu un accord de libre-échange qui prévoit la levée de 99% des droits de douane sur les exportations britanniques vers le Japon. Il s'agit du premier accord commercial négocié par le Royaume-Uni depuis le Brexit... [Lire la suite](#)

Conseil de l'Europe :

Appel à aider les migrants dans les camps grecs



Le 9 septembre, la Commissaire aux droits de l'homme du Conseil de l'Europe, Dunja Mijatović, a appelé les autorités grecques à fournir d'urgence de l'aide aux personnes dans le besoin suite à l'incendie du camp de migrants de Moria. Elle a condamné les conditions humaines dans lesquelles vivent les demandeurs d'asile et migrants dans les camps des îles de la mer Egée. Elle a appelé les autres membres du Conseil de l'Europe à apporter de l'aide à la Grèce... [Lire la suite](#)

Inquiétude face à la situation en Biélorussie



La Secrétaire générale du Conseil de l'Europe, Marija Pejcinovic Buric, a fait part, le 8 septembre, de sa préoccupation face aux récentes violations des droits de l'Homme en Biélorussie. Elle dénonce les arrestations injustifiées des manifestants opposés au gouvernement et les intimidations subies par le Conseil de coordination sur place. Elle propose l'assistance du Conseil de l'Europe afin d'ouvrir un dialogue loyal entre les dirigeants biélorusses et la société civile... [Lire la suite](#)

ONU :

Appel à une enquête "approfondie" et "indépendante" sur l'affaire Navalny



La Haute-commissaire aux droits de l'Homme de l'ONU, Michelle Bachelet, a demandé le 8 septembre à la Russie de mener une enquête approfondie indépendante, impartiale et transparente sur l'affaire d'empoisonnement d'Alexeï Navalny. Elle a fait part de ses inquiétudes quant aux nombreuses tentatives d'assassinat ciblant des citoyens ou ex-citoyens russes ces dernières années... [Lire la suite](#)

Eurostat :

Baisse du PIB et de l'emploi au deuxième trimestre



Au cours du deuxième trimestre, le PIB a baissé de 11,4% dans l'Union et de 11,8% dans la zone euro selon les chiffres publiés par Eurostat le 8 septembre. Le nombre de personnes ayant un emploi a baissé de 2,7% dans l'Union et de 2,9% dans la zone euro au cours de cette même période... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

Premier rapport de prospective stratégique de la Commission



La Commission a présenté le 9 septembre son premier rapport de prospective stratégique, axé sur la notion de résilience après la crise de la COVID-19. Le rapport aborde principalement les questions socio-économiques, numériques, écologiques et géopolitiques... [Lire la suite](#)

La fraude à la TVA a coûté 140 milliards € à l'économie en 2018



Le manque à gagner des économies de l'Union en raison de la fraude à la TVA, de l'évasion fiscale, et des insuffisances des administrations fiscales et statistiques nationales, est de 140 milliards € en 2018, selon un rapport publié par la Commission le 10 septembre. La Roumanie et la Grèce ont perdu plus de 30% de leur TVA alors que la Suède n'a perdu que 0,7%. Le rapport anticipe un manque à gagner de 164 milliards € pour l'année 2020. La Commission conclut que ce chiffre, supérieur au budget annuel européen, démontre l'impératif d'une réforme globale des règles de l'Union en matière de TVA et d'un renforcement de la coopération fiscale entre Etats membres... [Lire la suite](#)

Rapport sur l'éducation



Dans un rapport consacré à l'éducation publié le 8 septembre, l'OCDE évalue les effets potentiels de la pandémie sur les systèmes éducatifs. Le rapport souligne que le renforcement de l'éducation doit rester une priorité des États à un moment où "les pouvoirs publics risquent néanmoins de devoir prendre des décisions difficiles quant à l'affectation des fonds publics à mesure que la croissance économique ralentira." Enfin, le rapport prévoit une baisse de la mobilité des étudiants internationaux et un risque sur la valeur ajoutée des établissements d'enseignement supérieurs... [Lire la suite](#)

Culture :

Palmarès de la Mostra de Venise



Le Lion d'or de la Mostra de Venise a été décerné le 12 septembre au film *Nomadland* de la réalisatrice américaine Chloé Zhao. La Britannique Vanessa Kirby pour son rôle dans *Pieces of a Woman*, et l'Italien Pierfrancesco Favino pour son rôle dans *Padrenostro*, ont été distingués meilleure actrice et meilleur acteur... [Lire la suite](#)

Festival de San Sebastian



Du 18 au 26 septembre se tient la 68ème édition du Festival international de cinéma de San Sebastian, présidé par le réalisateur italien Luca Guadagnino. Plus de 250 projections sont au programme...

[Lire la suite](#)

Festival de science de Glasgow



Jusqu'au 9 novembre se tient "La science sur son canapé", une version en ligne du Festival de science de Glasgow qui a normalement lieu en juin. Le thème des événements et animations est la réponse scientifique à la pandémie mondiale... [Lire la suite](#)

Festival du Reeperbahn à Hambourg



Du 16 au 19 septembre, le Festival du Reeperbahn se tient à Hambourg sur la grande avenue du même nom, avec au programme plus de 200 concerts pour tous les goûts. En raison de la situation sanitaire, une partie des concerts seront en ligne... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Festival Automne de Varsovie



Le Festival Automne de Varsovie, principal événement de musique contemporaine en Pologne, se déroule du 17 au 27 septembre. La relation entre musique et langage sera au cœur de la programmation, avec notamment le nouvel opéra de François Sarhan et une performance verbale-musicale d'Agata Zubel... [Lire la suite](#)

De Chirico à l'Orangerie

L'exposition "Giorgio de Chirico. La peinture métaphysique", présentée du 16 septembre au 14 décembre au musée de l'Orangerie, retrace le travail de l'artiste italien et ses influences artistiques et philosophiques... [Lire la suite](#)



L'Agenda :

- 14**
Sept. 14-17 septembre 2020
Bruxelles
Session plénière du Parlement européen
- 16**
Sept. 16 septembre 2020
Parlement européen
Discours sur l'état de l'Union
- 16**
Sept. 16-17 septembre 2020
Osnabrück
Réunion informelle des ministres de l'Education
- 18**
Sept. 18 septembre 2020
Bruxelles
Conseil Compétitivité
- 20**
Sept. 20-21 septembre 2020
Berlin
Réunion informelle des ministres du Commerce
- 21**
Sept. 21 septembre 2020
Bruxelles
Conseil Agriculture et Pêche
Bruxelles
Conseil Affaires étrangères

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;
Jérémy Cottrez, Thomas Hinzelin, Florian Da, Julian Parodi
Rédacteur en chef : Eric Maurice
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? [{LINK}](#)